

		Página			Página		Página
El Universal	O		Diario Monitor	O		La Prensa	O
Reforma	O		Crónica	O		Diario de México	O
Milenio	O		El Financiero	O		Rumbo de México	O
La Jornada	20		El Economista	O		La Razón	O
Excélsior	O		Uno más Uno	O		Impacto	O
El Sol de México	O		Ovaciones	O		Gráfico	O

■ La isla sólo aceptará a quienes entren de alguna de 3 categorías

## Desde hoy, puede México repatriar a cubanos sin papeles; nuevas reglas

■ GERARDO ARREOLA

Corresponsal

LA HABANA, 18 DE NOVIEMBRE. A partir de este miércoles México podrá repatriar a cubanos indocumentados, bajo las nuevas reglas pactadas con Cuba, según las cuales la isla sólo aceptará a los que cumplan ciertas condiciones.

El documento firmado el mes pasado, que la embajada mexicana entregó aquí a la prensa, prevé que los cubanos repatriables se agrupan en tres categorías.

La primera es la de quienes lleguen directa e ilegalmente a territorio mexicano (como los *balseiros*). En el segundo caso están los que, con autorización cubana vigente para estar en el exterior, queden en situación irregular en México, con excepción de los que fueron autorizados por La Habana para viajar a Estados Unidos.

En la tercera categoría entran los que lleguen directa e ilegalmente a Centroamérica y estén irregulares en México. Serán devueltos "siempre y cuando se encuentren comprendidos dentro del plazo contado desde su salida de Cuba, que será establecido por la vía diplomática".

Fuentes que estuvieron al tanto de las negociaciones estiman que ese plazo estará en un rango de entre uno y dos meses.

Al parecer esa fue la fórmula que hallaron las partes para conciliar, por ahora, el interés mexicano por repatriar a todos los indocumentados y la política cubana de rechazar a algunos de sus propios emigrados, alegando razones de seguridad.

Según las fuentes, el gobierno

cubano considera que alguno de sus emigrados ilegales en el exterior podría cometer atentados a su regreso a la isla, si durante su viaje tuvo contacto con algún grupo anticastrista.

La fórmula pactada tiende a convertirse en un filtro para reducir esa eventualidad. Ni la cancillería cubana ni la embajada de México accedieron a responder preguntas de *La Jornada*.

Además de ese catálogo de condiciones, en el Memorando los dos gobiernos "se reservan el derecho de no admitir devoluciones", lo cual parece una herramienta con fuerza suficiente para anular esa parte decisiva del acuerdo.

### Primer compromiso formal

De cualquier manera, el Memorando es el primer compromiso formal entre los dos gobiernos en materia migratoria y refleja el cambio de posición del gobierno cubano, que pasó de rechazar cualquier repatriación de ilegales llegados a México de terceros países, a la discusión que culminó con la admisión condicionada.

La diferencia entre ambas políticas es que antes sólo era repatriable la parte menos numerosa del flujo migratorio cubano ilegal en México, la de los *balseiros*, y ahora ya son sujetos a la devolución la mayor parte del resto de los indocumentados.

Entre octubre de 2007 y septiembre pasado, el Instituto Nacional de Migración de México reportó la repatriación de 527 cubanos indocumentados, mientras que en el mismo periodo la

oficina de Protección de Aduanas y Fronteras del Departamento de Seguridad Interior de Estados Unidos detuvo a 10 mil 30 cubanos sin papeles, procedentes de territorio mexicano.

Cualquier cubano que llega a Estados Unidos puede acogerse a una ley de 1966 que le otorga residencia, sin tomar en cuenta cómo entró en el país.

El Memorando prevé el intercambio de información, entre otros puntos, sobre tráfico de personas y delitos asociados, lo cual apunta directamente a las operaciones ilegales que han crecido en el sureste mexicano en los cinco años recientes.

También acuerda un "esquema eficaz de cooperación operativa" entre la Armada de México y las Tropas Guardafronteras de Cuba, para ejecutar intercepciones marinas de naves en operaciones ilícitas, detención de traficantes y devolución de indocumentados, todo lo cual implica un escalamiento en el nivel de vigilancia en el Caribe occidental.

		Página			Página		Página
El Universal	O		Diario Monitor	O		La Prensa	O
Reforma	O		Crónica	O		Diario de México	O
Milenio	O		El Financiero	O		Rumbo de México	O
La Jornada	O		El Economista	O		La Razón	O
Excélsior	O		Uno más Uno	O		Impacto	O
El Sol de México	✓	13	Ovaciones	O		Gráfico	O

## Pide Amalia acuerdo migratorio

por **Victor  
Godínez**

ENVIADO

PUERTO VALLARTA, Jal. (OEM-Infomex).- Ante el regreso de muchos connacionales debido a la crisis financiera por la que atraviesa Estados Unidos, la gobernadora por el estado de Zacatecas, Amalia García, propuso hablar con el Presidente electo de esa nación vecina, Barack Obama, sobre la necesidad de lograr un acuerdo de inmigrantes entre ambas naciones.

Este convenio, explicó, tendría que estar basado por lo menos en dos propuestas como: el respeto a los que están en territorio estadounidense, es decir, que no sean perseguidos ni discriminados, y su incorporación a la vida económica de la Unión Americana, lo que implica su regularización; en cambio, para los que regresan es necesario diseñar políticas compensatorias con fondos a las regiones de alta migración de donde salieron en busca del sueño americano, destacó en el marco de los trabajos del Consejo de la Internacional Socialista (IS) que se clausuró en este centro turístico.

Añaló que es urgente una reunión con Obama, a fin de que se haga frente de inmediato a la situación.

		Página			Página		Página
El Universal	O		Diario Monitor	O	La Prensa	O	
Reforma	O		Crónica	O	Diario de México	O	
Milenio	O		El Financiero	O	Rumbo de México	O	
La Jornada	O		El Economista	O	La Razón	O	
Excélsior	O		Uno más Uno	O	Impacto	O	
El Sol de México	✓	7B	Ovaciones	O	Gráfico	O	

# Reconocimiento al migrante

## Develarán monumento dedicado a queretanos que trabajan en EU

Diario de Querétaro  
POR HEIDY WAGNER

**Q**UERÉTARO, Qro. (OEM-Infomex). - Con la finalidad de realizar un justo reconocimiento al esfuerzo que permanentemente realizan los miles de migrantes queretanos, que periódicamente viajan al vecino país del norte en busca de mejorar el nivel económico de sus familias, el próximo 28 de diciembre se llevará a cabo la develación del monumento "Al Migrante" en el municipio de Landa de Matamoros, al que acudirán más de seis mil paisanos.

Así, lo dio a conocer en entrevista exclusiva para DIARIO DE QUERÉTARO el presidente municipal de Landa de Matamoros, Norberto Jiménez Otero, quien explicó que se trata de un acto en el que se congregarán la mayoría de los migrantes serranos que anualmente regresan para estar con sus familias durante la época decembrina.

"Estimamos que este año sumen poco más de seis mil, dado que se

### MUNICIPIOS

- ▶ Jalpan de Serra
- ▶ Arroyo Seco
- ▶ Pinal de Amoles
- ▶ Landa de Matamoros

está haciendo la invitación extensiva para los migrantes originarios de los municipios de Jalpan de Serra, Arroyo Seco, Pinal de Amoles y Landa de Matamoros, además de todos aquellos que deseen participar en el acto," afirmó.

Asimismo, el alcalde precisó que la develación del "Monumento al Migrante" se llevará a cabo en la delegación municipal de La Lagunita, ubicada a 15 minutos de la cabecera municipal de Landa de Matamoros, el 28 de diciembre a partir de las 12 del día.

Detalló que la escultura cuenta con tres figuras humanas de tamaño real, representando a una familia (la mamá que tiene en brazos al hijo menor y la hija que corre a abrazar al padre que regresa a su hogar después de permanecer por un tiempo en el extranjero).

		Página			Página		Página
El Universal	O		Diario Monitor	O	La Prensa	O	
Reforma	O		Crónica	O	Diario de México	<del>O</del> 3	
Milenio	O		El Financiero	O	Rumbo de México	O	
La Jornada	O		El Economista	O	La Razón	O	
Excélsior	O		Uno más Uno	O	Impacto	O	
El Sol de México	O		Ovaciones	O	Gráfico	O	

## Caen 60% recursos procedentes de las remesas, reportó la CNC

Los recursos obtenidos de las remesas provenientes principalmente de Estados Unidos bajaron 60 por ciento, lo que genera preocupación en el sector rural y en el urbano, dijo la secretaria general de la CNC, Hilaria Domínguez Arvizu. Destacó que hace algunos meses las remesas de Estados Unidos llegaron a reducirse 40 por ciento, en comparación con el año pasado cuando ingresaron al país casi 25 mil millones de dólares, pero debido a la crisis de ese país, en noviembre la reducción llegó a 60 por ciento.

En entrevista con Notimex, la dirigente campesina mencionó que esta situación se puede observar en las comunidades, ejidos y en el Distrito Federal, "donde hay una migración en todas las carreteras. Las personas

vienen en sus camionetas con sus cosas y sin recursos".

"Esas personas, dijo, retornan con la ilusión de laborar, pero no encuentran empleo y no tienen recursos para trabajar las tierras y "eso genera angustia, principalmente en estados como Nayarit donde no hay industria, agroindustria o empresas que generen empleo".

Aclaró que las remesas tenían dos funciones en el campo, mantener a las familias y ayudar al cultivo de las tierras, sobre todo a las mujeres, sector que 45 por ciento comparan la crianza de los hijos, el cuidado de la casa y el trabajo en el campo.

"Ahora encontrados muchísima desolación porque no hay recursos con qué sembrar, los insumos son muy caros porque se incrementaron 300 por ciento y la gente está con hambre porque no llegan los recursos que vienen de las remesas", subrayó.



Temen estragos en familias mexicanas por baja de remesas